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区域经济

民企的力量

高建生 吕晓艺 玲颖

新纪元矿业：

多交所创业板上市的中国样本

终于站在了加拿大多伦多证券交

易所创业板，作为新纪元矿业有限公司

的董事局主席，郑锦安此刻感慨万分。

6月 2日（加拿大多伦多时间），新

纪元矿业有限公司在加拿大多交所创

业板正式上市股票开始流通，这意味着

三年来艰辛卓绝的上市之路画上了圆

满的句号。 这是自 2011年以来多交所

创业板首家批准上市的中国矿业公司，

并为后来的同类企业上市开创了标准。

考虑到这是多交所创业板引入更严格

的上市标准后获得上市的第一家新兴

市场发行人，新纪元矿业希望在世界矿

业界引起巨大的轰动，并吸引全球的目

光。

伴随着上市成功的兴奋与自豪，责

任和压力同时向郑锦安扑面而来。 而

“感谢”二字，成了他当天说得最多的关

键词汇，“感谢团队的共同努力，感谢社

会各界的支持帮助。我们要加倍珍惜和

努力，回报社会，回馈股民，继续为国争

光！ ”

踏上新征程， 这支矿业新团队意

气风发，豪气干云。 回望三年来的筹备

历程，向来低调平和的郑锦安不禁激动

不已，“我最大的感受就是天道酬勤，只

要你付出努力，一定会得到回报！ ”

展望未来，他谈到，新纪元矿业将

吸收国外先进的勘探思路和技术，用于

现有勘查项目，致力于资源类项目的勘

查与开发投入，促进投资领域的区域经

济发展。

在新纪元矿业上市前， 全球经济

尚未全面真正复苏，矿业行业也处在低

迷阶段，环境极具挑战，然而海锦国际

控股有限公司（现为新纪元矿业子公

司）决定投资镍矿，打的是什么算盘？

“在经济不景气的环境下， 不投

资也许是最好的投资，但是也可能会

丧失一些机会。 ”郑锦安认为，经济上

涨和下滑的周期是不可避免的，矿业

行业也是如此。 在下滑时期，反倒提

供了比平时更好的机遇。 有一部分资

源很好、有收益的项目，因为资金不

足无法继续支撑下去，只能选择低价

卖出项目或者和其他投资人合作。

如何挑选到好项目？ 关键看战略

眼光。 而镍矿，走进了海锦国际控股

有限公司的视野。

作为一种十分重要的有色金属

原料，镍被用来制造不锈钢、高镍合

金钢和合金结构钢等，广泛应用于军

工制造业、 民用工业机械制造业、化

学工业以及电子遥控、原子能工业和

超声工艺等领域，在现代社会发展中

已是不可或缺。 随着工业化的快速发

展， 我国对镍的强劲需求有增无减，

然而因为种种原因导致进口数量日

渐减少。 如此一来，我国的镍供应严

重短缺，供需矛盾增加，市场需求较

为巨大。 此外，虽然我国镍资源的勘

查和开发技术已取得重要进展，但还

没有吸收国际矿业公司的先进流程。

面对严峻的现实情况，郑锦安更

感上市的重要性和紧迫性，“我想走

国际化经营发展路线，借鉴学习国外

新技术，进而推动中国镍矿产业的整

体升级。 ”

新疆永坤现拥有位于新疆维吾

尔自治区塔城区域托里县苏叶克北

的镍矿探矿权，面积 14.83平方公里。

对于当地政府与百姓而言，苏叶

克北镍矿作为上市资产之一必将为

他们的未来绘就出新的蓝图。“效果

肯定是立竿见影。 ”一位当地政府工

作人员向记者分析道，苏叶克北镍矿

的稳定发展将为经济建设提供大量

的能源和原材料，提供重要的财政收

入来源， 并解决大量社会劳动力就

业，成为推动区域经济增长的强劲力

量。

“像我们这样拥有矿业探矿权资

源的上市企业，如果满足在探矿的阶

段，不去想一些其他更有利吸引投资

者的战略，我觉得是不可取的。 ”谈及

未来的战略目标，新纪元矿业有限公

司总裁孙天祥补充道，“我们应当积

极进取，借助上市的平台和大好的契

机，迅速地使公司成长和发展。 ”

“我相信低谷一定会过去， 中国

经济也会向着更理性、更成熟的方向

发展。 ”郑锦安说。

在团队看来， 郑锦安更是一个让他们很有信心的领袖。

“在上市过程中，如果董事局主席对此没有这么坚持，没有这

么强的信念和决心，那么这个企业可能会半途而废。”新纪元

矿业有限公司总裁孙天祥在评价郑锦安主席时，强调道，“从

这点上看，我觉得所有的投资者应该向他借鉴和学习。 ”

这种相互的信任和尊敬，在这家企业里营造出一种特别

的团队气质。

这或许是源于郑锦安的个人魅力吧。他在得到多交所创

业板通知批准上市的消息时，立刻发了条短信给记者。 短信

里写道：用真诚征服老外，用坦诚征服世界，用心对待有缘的

人，用爱对待身边的人。

如同短信所呈现的，尽心尽力———是他最明显的标签。

所有的成功者在某种程度上都类似偏执狂。郑锦安对待

工作崇尚追求完美，任何细节都不容放过。做，一定要做到极

致，他把他的这种风格完美地植入到团队的工作习惯中。

在采访中，我们还强烈地感受到他洋溢出的浓烈爱国情

怀。 此番成功在加拿大多交所创业板上市，令他最自豪的并

非企业的盈利和个人的声誉，而是在整个过程中，以中国企

业的身份通过外国人的严格审查，不仅打破了对中国企业的

有色眼镜，还得到他们的真诚赞美和衷心祝福。

“为伟大祖国尽一份心，尽一份力。 ”作为福建省政协委

员，郑锦安深知一家企业的健康发展，不仅只是利润的增长，

它带来的社会效益更是不容忽视。 在电话里，他热切地推荐

记者观看《大国崛起》。

他意识到， 大国的崛起往往伴着企业的崛起。 公司的

崛起，则取决于它的战略视野、企业精神、学习能力以及竞

争力。

对于新纪元矿业和郑锦安来说，上市远远不是终点，是

一个新的起点。 他们已经铆足劲，蓄好势，开启新的征程全

力奋进。

上市为公司带来了什么？ 这是郑

锦安被问到最多的问题。

多交所主板及创业板上市以门槛

高和严谨著称， 新纪元矿业作为 2011

年以来多交所创业板批准上市的第一

家中国矿业公司， 承受的压力可想而

知。 郑锦安打了个比方，说就像把自己

所有的东西毫无保留地展示给世人，

并允许他人用放大镜来挑剔企业的不

足与问题。

“让我欢喜，让我忧。 ”他如此总结

上市后的心境。

欢喜的是， 在多交所创业板的成

功上市后， 新纪元矿业能从更多渠道

以更有效的方式获得融资， 并把资金

投入到矿产资源的勘查和开发以及公

司的运营和发展中去。 一旦公司开始

生产，还可以吸引新的投入，促进公司

的健康发展。 其次，上市后，新纪元矿

业的国际形象和声望将大大提高，更

多的关注， 更多的潜在投资者和商业

合作伙伴将接踵而至。

新纪元矿业在上市申请过程中，按

多交所创业板的要求，聘请受其认可资

质的地质师、审计事务所做地质技术报

告、审计报告和内控报告等。一步一步，

企业经历了管理结构、内部控制等各方

面的严格审查和改进。 上市后，对这些

治理标准的严格坚持，将使企业在管理

和运营方面更上一层楼。

郑锦安的“忧”，又在何处？

“作为一家跨境公司， 我们必须严

格遵守加拿大的有关法律和中国的法

律，这是最大的难题。”良好的公司治理

结构是在多交所主板或创业板上市的

关键。 各国国情大不相同，不存在一个

最好的公司治理模型， 最重要的是结

合本国实际情况并且遵循国际规则。

有些规定在执行起来的结果可能是互

相干扰和冲突的。 如何解决，就需要考

量这家新上市公司的决策和治理了。

事实上， 在总结多交所创业板上

市成功的心得时， 郑锦安感受最深的

正是在与多交所创业板打交道时坚守

的实事求是、不弄虚作假、按规范行事

的准则。

“我相信没有不存在问题的公司。

但是只要公司的意愿是规范管理、守

法经营，任何困难都能够解决。 ”郑锦

安语气坚决，“我们现在是这么做的，

以后所有的中国企业也都应该这么

做。 ”

对于股民来说，衡量一家矿业公

司是否适合投资，除了看重长远的战

略思路、 企业的管理水平和技术实

力，还需要看企业是否拥有一支优秀

的团队。

新纪元矿业虽是业界新军，却无

人小觑，因为在这支队伍里人人都是

精英“老兵”。

新纪元矿业聘请了五名具有加

拿大上市公司丰富任职经验的加拿

大籍人士作为独立董事，主要负责监

管和建立上市公司的审计、 内控、投

资、公司治理流程以及为公司做出重

大决策等。

董事会下设审计委员会、治理委

员会、薪酬委员会等，各委员会主席

均由独立董事担任。 董事会每年至少

召开四次，日常工作将每两周向董事

会直接书面汇报一次。

全球四大会计师事务所之一的

香港德勤会计师事务所及加拿大领

先的高林律师事务所，是申请上市的

重要服务机构。

强劲的投资团队更是如虎添翼。

作为首家独立投资人，信达中晔环球

资源基金在上市前已投资海锦国际

控股有限公司。

技术团队的实力同样令人安心。

从一开始进军矿业产业，郑锦安

就决定了要走资本上市平台道路。

“我一直以来追求的目标就是

创造一家健康稳定的上市公司。 很

多人把上市当成一种融资的渠道，

我也同意这点， 但是对我来说这不

是全部的意义。 ”在郑锦安看来，要

将私人企业做出规模， 必须要规范

管理、财务公开透明，才能吸引更多

有能力的人和有实力的资源加入。

“上市，是对自己企业发展过程中的

一个自我约束、自我提升和自我监督

的要求。 ”

新纪元矿业下辖三家子公司：海

锦国际控股有限公司、 海锦国际集团

有限公司、 新疆永坤矿业有限责任公

司。 2011 年 5 月 6 日，新疆永坤矿业

有限责任公司正式成立， 注册地位于

新疆维吾尔自治区伊犁州塔城地区托

里县。 2011年 8月，郑锦安开始筹备

对新疆永坤矿业有限责任公司的收

购。 2012 年 4 月 1 日，新疆永坤变更

为中外合资经营企业， 投资总额人民

币 1.5 亿元，注册资本人民币 6000 万

元， 其中海锦国际集团有限公司持有

95%股权， 新疆远山矿产资源勘查有

限公司持有 5%股权。

自 2012 年 9 月 1 日开始， 海锦

国际控股有限公司便筹备向加拿大

多伦多证券交易所创业板申请上

市。 当年 12 月 14 日，郑锦安主席和

他的团队参加了与多交所创业板办

公室的第一次面对面会议。

为什么是多交所创业板？ 这让

许多人极为不解。

如果一家中国矿业公司想在境

外融资， 那么多交所主板及创业板

就是首选。 多交所主板及创业板是

在矿业领域具有丰富专业经验的国

际证券交易所， 全球在该所上市的

矿业企业达 1192 家， 比排名第二位

的澳大利亚证交所多 2.5 倍，比排名

第六位的纽约证交所高 36 倍， 其主

板和创业板市值总额累计达 1780 亿

美元。 其清洁技术类、石油及天然气

上市公司数量位居世界第一， 在上

市、融资、交易以及帮助发行人成长

成功方面具有世界领先的专长。

然而，由于一些历史原因和文化

差异，多交所主板及创业板在对待中

国企业的上市申请时审核极其严格，

尤为挑剔。近年来都没有中国企业通

过如此严格的上市标准。

给自己找罪受，值得吗？ 郑锦安

的回答很肯定：值。

最终选择在多交所创业板上市，

既有外因，也有内因。 首先在国内上

市，主板与中小板都对企业有较高的

利润要求，因此创业初期的企业基本

不可能上市。而多交所主板及创业板

允许上市申请企业没有利润，甚至没

有收入，关键是看公司的前景与管理

团队，并且对于企业的规范管理和财

务管理要求非常严格。

“这符合我们现在新疆项目的特

点，也符合我对卓越企业的追求。”郑

锦安主席说，“我希望通过在多交所

创业板上市，向更多人展示我们的决

心、实力和对卓越的追求。 ”

拥有矿业探矿权的企业在多交所

主板或创业板上市， 鼓舞了中国矿业

公司。 作为纯

投入、 没有产

出的矿业公

司， 新纪元矿

业大胆闯出了

全新的道路。

“我们认

为，对中国企

业带来的这

些有益影响，

比我们挣多

少钱还要更

为重要。 ”新

纪元矿业首

席执行官孙

天祥对记者

说道。

排名世界前列，曾为甘肃金川铜镍矿等 1000多个矿区进行矿

产综合利用研究的中国地质科学院矿产综合利用研究所，正

在为苏叶克北镍矿进行选冶工艺研究。

“可以说团队是紧跟着我们上市过程成长的。 ”郑锦安

说。 每个团队在上市过程中，都积极参与了多个境外团队

进行的评估、调查、讨论，包括财务、勘探、内控等方面的审

核。

2012 年年底至 2013 年， 是境外团队到新疆最密集的时

间，有时候一个月内甚至有两批人去到公司。而公司团队从刚

开始的心理没底到后来逐渐充满信心的应对， 正是在其中学

习了许多国外的新观念， 并借鉴了境外团队曾经申请上市失

败的经验。

如今，在接触中可以感受到，新纪元矿业团队的上上下下

都对公司的未来和远景充满了信心。不管遇到任何困难，所有

人都在想方设法去解决。

“我对我们的团队很有信心，他们一定会和我一起创造出

公司更好的未来！ ”郑锦安豪情壮志。

新纪元矿业有限

公司董事局主席

郑锦安

郑锦安:�

用坦诚征服世界

【记者手记】

高建生

做规范企业的决心和实力

投资镍矿的“金算盘”

上市后的“喜”与“忧”

信任与尊敬的团队气质

郑锦安(左三)带队参加与多交所创业板办公室工作会议


